
                                          

 COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES DO ALTO  

 SÃO FRANCISCO (CBH-SF1)  

   

     

 

CBH-SF1, Rua Olavo Silva, Paradiso, 601, 

 Lagoa da Prata – MG - CEP: 35.590-000       

     

    

ATA DA AUDIÊNCIA PÚBLICA DO COMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DOS 1 
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 3 

 4 

Ata da 1ª Audiência Pública do CBH-SF1, realizada em 29 de junho de 2023, na 5 

cidade de Piumhí/MG. Estiveram presentes à reunião: Dirceu de Oliveira Costa 6 

(Presidente do CBH-SF1); Débora Emília (ARPA); José Augusto Dutra Bueno 7 

(SEMAD); Marcos Vinícius Meneses Vieira (SEMAD); Ana Claudia Raslan 8 

(IGAM/GPLAN); Altino Rodrigues (CBHSF); Tito (CBH Paraopeba); André Silváres 9 

(Promotor de Justiça); Murilo Alvarenga Nunes (OAB);  Hítalo Vieira (Instituto Perfil 10 

de Educação);  Magela (ARPA); Juliano Terra (IFMG); Gabriel Costa Lopes (Instituto 11 

Perfil de Educação); Iago Henrique Macedo (Instituto Perfil de Educação); Yasmim 12 

Pedrosa Fonseca (Instituto Perfil de Educação); Derci Marciana Silva (Instituto Perfil 13 

de Educação); Kauan Bernardes Silva dos Santos (Instituto Perfil de Educação); 14 

Sofia Silva Bosco (Instituto Perfil de Educação); Antonella Bonny Ramos Costa 15 

(Instituto Perfil de Educação); Túlio Bahia (IGAM); Caio Gabriel da Costa (Instituto 16 

Perfil de Educação); Marcos Matteus de Moraes (Instituto Perfil de Educação); 17 

Romero Teixeira Costa e Cunha (Instituto Perfil de Educação); Vitor Alves (Instituto 18 

Perfil de Educação); Nicholas Goulart Galano (IPE); Ana Carolina Costa e Silva 19 

(IPE); Marina de Souza Faria (IPE); Milena Rodrigues Santos Guimarães (IPE); 20 

Emily Cristina Simões Coutinho (IPE); Bruno Lima Fonseca (IPE); Enzo Lima 21 

Fonseca (IPE); Gabriel Nunes Silva Terra (IPE); Rafael Ferreira R. Antunes (Instituto 22 

Perfil de Educação); Elisabeth Lima Costa (Colégio Losango de Piumhí e E.E. Prof. 23 

João Menezes); Daniele Paula Silva (Cidadã de Piumhí); Denise Aparecida da Silva 24 

(Cidadã de Piumhí); Karen Lilia Fernandes (Cidadã de Piumhí); Alexandre (Cidadão 25 

de Piumhí); Leandro Olegário Ferreira; Sueli Maria dos Santos (Prefeitura Municipal 26 

de Japaraíba); Weber Vitor Câmara (PMMG); Hudson P. Santos (PMMG); Tarcísio 27 

de Oliveira; Osmar Rezende; Carlos Eduardo Macerlan; Lessandro Gabriel da Costa 28 

(ASF); Joselito Costa e Silva; Fábio Henrique N.F (Câmara de vereadores); Nelson 29 

Valério (Jornal Alto São Francisco); Vagner de Oliveira Soares; Pablo (IFMG 30 

Piumhí); João Vitor (Rádio Onda Oeste); Eliana Ap. Lopes Andrade (Câmara 31 

Municipal de Japaraíba); Adriano Pedroso (Cidadão de Piumhí); Carmem Lucia 32 

(Cidadã de Piumhí); Nilzair da Costa Veloso (Cidadã de Piumhí); Elcio Junho dos 33 

Santos (Cidadão de Piumhí); Jerônimo José Pereira; Gustavo Tostes Gazzinelli 34 

(CBH-SF1); Fernanda de Oliveira Lage (Gabinete Deputada Estatual); Weverton de 35 

Oliveira Rodrigues (Cidadão de Piumhí); Gabriela Baldino Menezes (Cidadã de 36 

Piumhí); Camila Aparecida Brazão (Cidadã de Piumhí); José Geraldo Batista 37 

(AVAMEP Piumhí); Alan Afonso Silva (Cidadão de Piumhí); Mariana Fonzar K. Lima 38 
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(Cidadã de Capitólio); Isabela Bruno Piacesi (Cidadã de Piumhí); Cibeles Bruno 39 

(Cidadã de Piumhí); Eunice de Melo (Cidadã de Piumhí); Cléria Soares Pereira 40 

(Cidadã de Piumhí); Elizabete Soares de Melo (Cidadã de Piumhí); Gilson de Oliveira 41 

Wenceslau (ARPA); Márcio Almeida (Assessor da Deputada Lohanna); Maria da 42 

Conceição Goulart Matos (Cidadã de Piumhí); José Cláudio Bruno (Cidadão de 43 

Piumhí); Guilherme Oliveira R. Rosa (Cidadão de Piumhí); Roberto Eustáquio 44 

Figueiredo (Cidadão de Piumhí); Renata S. Figueiredo Costa (Servidora do 45 

TJMG/Piumhí); Terezinha Maria Beraldo (Cidadã de Piumhí); Leuzmaé Batista da 46 

Costa; Djalma Firmino (ARPA Passos); José Inocêncio (Produtor de Água); Eni 47 

Aparecida M. Silva (Produtora de Água); Níriam Mendonça (Cidadã de Piumhí); 48 

Yasmim O. Mendonça (Cidadã de Piumhí); Maysa do Rosário Paiva Silva (Cidadã 49 

de Piumhí); Helenice Miranda; Daniela de Souza; Ricardo (Cidadão de Piumhí); José 50 

Maciel Rodrigues; Gustavo Silva (Ativista); Wiuston Heleno (CBH-PDA); Sant’Clair 51 

Gaspar de Oliveira (Advogado); Clara de Jesus (Cidadã de Piumhí);  1) Mineração 52 

na região de Piumhí/MG e Alto São Francisco: O representante do IFMG (Instituto 53 

Federal de Educação Ciência e Tecnologia de Minas Gerais) Juliano Terra inicia 54 

cumprimentando a todos e solicita que todos os presentes fiquem de pé para a 55 

execução do Hino Nacional. Na sequência o secretário do CBH-SF1 Lessandro 56 

Gabriel da Costa apresenta um breve histórico do Comitê da Bacia Hidrográfica dos 57 

Afluentes do Alto São Francisco CBH-SF1 para que os presentes possam conhecer 58 

o CBH e suas atribuições. Após falar sobre o CBH, Lessandro convida alguns 59 

participantes para compor a mesa sendo Sueli Maria dos Santos representando o 60 

poder público municipal, José Augusto Dutra Bueno (SEMAD) e Túlio Bahia (IGAM) 61 

representando o poder público estadual, Lessandro Gabriel (ASF) e Carla de Melo 62 

Lima representando a sociedade civil, Altino Rodrigues e Tito representando o 63 

CBHSF, o promotor de justiça Dr. André Silvares, Murilo Alvarenga Nunes 64 

representando a OAB, Juliano Terra representando o IFMG, sargento Mota 65 

representando a PMMG e coronel Magela representando a ARPA. Lessandro 66 

Gabriel da Costa (ASF) passa a palavra ao presidente do CBH-SF1 Dirceu de 67 

Oliveira Costa que inicia sua fala abordando a minuta de regimento interno da 68 

Audiência Pública e informa que o documento foi encaminhado anteriormente. 69 

Dirceu deixa a palavra aberta caso haja alguma contribuição, não havendo 70 

manifestações contrárias declara o Regimento Interno da 1ª Audiência Pública do 71 

CBH-SF1 aprovado. Em seguida Dirceu convida o representante do IGAM, Túlio 72 

Bahia para fazer uma apresentação sobre o Plano Diretor de Recursos Hídricos – 73 

PDRH e o Enquadramento dos Corpos de Água Superficiais – ECA da Circunscrição 74 

Hidrográfica (CH) SF1 (2022-2040), dando ênfase na parte que trata sobre 75 

mineração na região do SF1. Túlio Bahia então apresenta alguns slides para falar 76 

sobre o Plano Diretor e aborda a mineração na região destacando os principais 77 

municípios com geração de carga orgânica que irão impactar a qualidade dos rios. 78 
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Na sequência participantes fazem perguntas relacionadas ao tema que são 79 

respondidas pelo representante. A representante do movimento Amigos do Araras, 80 

Carla informa que está presente na audiência representando mais de 6 mil pessoas 81 

que assinaram um abaixo-assinado, ela diz que isso mostra o quanto a população 82 

está preocupada com a situação. Carla agradece a oportunidade dada pelo CBH de 83 

ouvir a população e em seguida inicia uma apresentação na qual descreve todo o 84 

processo de mineração desde a identificação de uma possível jazida até a 85 

implementação do processo minerário. Fala também sobre a criação do movimento 86 

Amigos do Araras, que tem como principal objetivo impedir a instalação da 87 

mineradora em uma área ambiental que deve ser protegida. Carla fala que para que 88 

haja a concessão da licença ambiental é preciso que tenha a aprovação do Poder 89 

Público Municipal onde deve ser atestado a conformidade do empreendimento com 90 

a legislação municipal, explica que existe uma legislação que protege a Bacia do Rio 91 

Araras a qual determina que a área de proteção ambiental deveria ter sido criada 92 

desde o ano de 2020, porém ainda não foi implementada. Fala também da 93 

importância da população ter voz ativa para que a legislação seja devidamente 94 

cumprida. Carla diz que a maioria das licenças ambientais já foram solicitadas pelas 95 

mineradoras sendo solicitações para minerar ferro, cromo e manganês. Em seguida 96 

Dirceu de Oliveira (Presidente do CBH-SF1) passa a palavra ao conselheiro do CBH 97 

e representante da SUPRAM, José Augusto Dutra Bueno que inicia sua fala 98 

apresentando um esclarecimento em reação ao licenciamento ambiental onde fala 99 

que houve a citação de solicitações de licenciamento ambiental tratando-se da 100 

mineração da região, porém até o momento não há nenhum processo de 101 

licenciamento formalizado junto ao órgão responsável, segundo ele o que há é uma 102 

solicitação preliminar, que precisa passar por todo um processo para formalização, 103 

onde existe a possibilidade de realizações de novas audiências públicas. Jose 104 

Augusto explica haver um prazo para a formalização do processo e que não seria 105 

algo imediato. Informa também que que essas solicitações estão em andamento e 106 

que o órgão de denúncias e requisições recebeu essas informações e fez uma 107 

resposta formal para a câmara de vereadores e diz que caso a população queira ter 108 

acesso a alguma dessas informações a SUPRAM se coloca à disposição. Na 109 

sequência os participantes fazem perguntas acerca do impacto do empreendimento 110 

no lençol freático, a pergunta é devidamente esclarecida pelos representantes da 111 

SEMAD José Augusto Dutra Bueno e Marcos Vinícius Menezes Vieira e também 112 

pelo conselheiro do CBH-SF1 Gustavo Gazzinelli que explicam que além de existir 113 

impactos gerais, pode sim impactar o lençol freático. Em seguida a palavra é 114 

passada para a cidadã de Piumhí Carmem Lúcia que através de uma bela 115 

dissertação expressa o seu descontentamento diante do impacto do homem na 116 

natureza e fala um pouco sobre sua história como protetora do meio ambiente. 117 

Carmem fala sobre o interesse capital e o interesse coletivo sobre a preservação 118 
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ambiental diante do exposto e que há relatos sobre a negociação por parte da 119 

empresa e dos proprietários das terras onde a previsão para instalação do 120 

empreendimento a um bom tempo. Fala ainda sobre a entrevista dada pelo prefeito 121 

do município dada a Onda Oeste onde ele informava as disposições declaradas pela 122 

empresa mineradora sobre a ausência de danos socioambientais diante da principal 123 

fonte de abastecimento de água do município que é o Ribeirão Araras. Carmem cita 124 

que mineradoras responsáveis por empreendimentos nos municípios de 125 

Brumadinho/MG e Mariana/MG também firmaram compromissos iguais, porém os 126 

resultados foram catastróficos para a vida humana e para o meio ambiente. Na 127 

sequência Dr. André Silvares (MPMG) fala que o MP foi procurado pela sociedade 128 

civil organizada e diante do exposto encaminharam um ofício ao município. Fala que 129 

foi realizada uma reunião virtual onde anunciaram algumas providências e da 130 

importância da criação de um plano de ações onde as empresas mineradoras 131 

formalizem cada passo para que esses sejam melhor analisados pelos órgãos 132 

responsáveis. Na sequência a conselheira do CBH-SF1 e secretária de meio 133 

ambiente do município de Japaraíba/MG Sueli Maria dos Santos fala sobre a 134 

poluição gerada por empreendimentos minerários e diz que no Rio Santana no 135 

município de Japaraíba atualmente possuem 5 dragas em funcionamento além de 136 

possuir diversos pedidos para abertura de mais dragas. Sueli informa que foi 137 

solicitada uma audiência pública para tratar o assunto e solicita apoio para realização 138 

da mesma. O representante da OAB Murilo Alvarenga Nunes fala que a situação é 139 

um confronto de direitos os quais são remetidos ao direito a vida, a saúde, a um meio 140 

ambiente equilibrado e do outro lado o direito a uma iniciativa privada. Fala que não 141 

é contra os empresários da área da mineração, porém diz não haver direito que 142 

sobreponha a saúde. Murilo sugere que a sociedade civil levante uma pesquisa, uma 143 

perícia técnica para que possam comprovar os prejuízos ao meio ambiente com 144 

elementos técnicos e por fim diz que o interesse financeiro é importante, porém não 145 

pode sobrepor o interesse ambiental. A advogada Fernanda de Oliveira Lage inicia 146 

sua fala expressando sua admiração pelo movimento Amigos do Araras, fala que o 147 

momento que a população tem para participar é esse pois a partir do momento em 148 

que se inicia o processo de licenciamento dificilmente as empresas são barradas, 149 

ela cita como exemplo as Mineradoras de Brumadinho/MG e Mariana que estavam 150 

dentro das conformidades ambientais. Um representante dos usuários fala sobre a 151 

potencialidade do queijo Canastra em todo o país e com isso não vê a necessidade 152 

de instalação de uma mineradora no município. Informa que em sua propriedade 153 

trabalham em torno da sustentabilidade e coloca-se a disposição caso tenham 154 

interesse em conhecer o projeto. O conselheiro do CBH-SF1 Gustavo Gazinelli 155 

agradece aos membros da diretoria do CBH-SF1 presentes pela realização da 156 

audiência pública e diz que esse foi um grande feito na gestão que está a se encerrar. 157 

Gustavo comenta sobre o relatório apresentado por Carla e diz que observando os 158 
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números apresentados trata-se de um empreendimento de pequeno porte, porém 159 

segundo Gustavo Gazinelli as Mineradoras tendem a começar com pequenos 160 

projetos e se o licenciamento ambiental permite que elas comecem elas não 161 

mostram mostram as reais intenções mas que seus planos são bem maiores. Na 162 

sequência o representante do CBHSF Altino Rodrigues diz que esse é o papel do 163 

comitê, envolver todos os interessados na iniciativa. Fala sobre a importância se 164 

serem democráticos o ouvir a todos, segundo Altino quem deveria estar presente 165 

para apresentar defesa está (referindo-se a empresa mineradora) e frisa que o Poder 166 

Público Municipal também deveria estar presente. Altino fala que com a insta do 167 

empreendimento iria prejudicar a qualidade de vida da população e comprometer um 168 

importante afluente do Rio São Francisco que contempla 505 municípios e 20 169 

milhões de pessoas e por fim ressalta que é responsabilidade do CBHSF, da 170 

sociedade e de todas as instâncias, em especial do cidadão e diz que o CBHSF se 171 

coloca à disposição para ajudar. O presidente do CBH-SF1 Dirceu de Oliveira Costa 172 

agradece a todos os presentes e encerra a audiência pública. 173 

                      174 

 175 

 176 

 177 

Dirceu de Oliveira Costa 178 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes do Alto São 179 

Francisco  180 


